

CONGREGATION DES SCEURS DU CHRIST
UNION MYSTERIUM CHRISTI
44 rue des Volontaires
75015 PARIS
TEL : 01 44 49 62 20

Lettre N° 9 du conseil général à toutes les communautés de la Congrégation

Paris, le 20 juin 2018

Bien chères sœurs,

Espérant chacune en bonne santé, c'est avec joie que je vous rejoins dans vos occupations pour vous partager ce qui fait la vie de notre congrégation.

Voici les principales informations que nous sommes heureuses de vous communiquer depuis la parution de la lettre N° 8, datée du 18 mars :

Comme prévu, **LA RENCONTRE DES FORMATRICES** s'est tenue à Paris du 10 au 15 avril 2018. Y participaient :

- ✓ le conseil général et sœur Joyce BONE, économie générale,
- ✓ les provinciales : sœur Marianne RAHARISOA pour Madagascar et sœur Guénolé LE JOLLEC pour l'Europe. Sœur Marie Aimée MAGNIER, nouvellement nommée au conseil général, a rendu compte de ce qui se vit au Chili, de concert avec sœur Maria Elena VEGA ROJAS. Nous avons regretté l'absence de sœur MAMY Viviane, retenue au Cameroun pour des raisons de santé, après son accident du 3 janvier dernier.
- ✓ Les formatrices du Cameroun : sœur Rillindis NSAH, maîtresse du postulat, sœur Marie Angéline RAVAOMAMPIONONA, maîtresse des novices, sœur Célestine RAZAFIARISOA, témoin de cheminement des professes temporaires,
- ✓ Les formatrices du Chili : sœur Maria Eléna VEGA ROJAS, témoin de cheminement des professes temporaires,
- ✓ Les formatrices de l'Europe : sœur Margaret Mc CORMICK, maîtresse des postulantes, sœur Marie Josée TOUDIC, maîtresse des novices, sœur Ita Conlan, témoin de cheminement des professes temporaires,
- ✓ Les formatrices de Madagascar : sœur Oldine VOAHANGIARIMALALA, maîtresse des postulantes, sœur Marie Claudine RAZANABAO, maîtresse des novices, sœur Monique SAMAT, témoin de cheminement des professes temporaires.

Chacune des formatrices a présenté sa pratique, partagé ses expériences pour dire comment elle assume la responsabilité qui lui est confiée par rapport aux jeunes demandant leur entrée dans la

congrégation et la formation donnée dans les années de postulat, noviciat ainsi que le suivi du cheminement au cours des années de Profession temporaire. La réflexion sur un noviciat international étant au programme de nos échanges, sœur Marie Bernadette, une sœur missionnaire du St Esprit est venue nous partager sa longue expérience de maîtresse des novices au sein d'un noviciat international, d'abord au Cameroun, et maintenant en France. Nous avons aussi entendu le témoignage de l'une de ses novices, originaire du Nigéria.

Du 17 au 24 avril, la réflexion et le partage se sont poursuivis au cours du **CONSEIL ELARGI**. Sœur Monique COLRAT, Dominicaine de la Présentation, spécialisée en droit canonique, nous a apporté son aide. Après la présentation de chaque entité, le contexte socio-économique et ses répercussions sur la vie des communautés, nous avons partagé les joies et les peines, les projets, les souhaits, les besoins.

Nous avons travaillé sur l'étape de la restructuration que nous sommes en train de vivre et en particulier sur le rôle des conseillères générales déléguées, celui des référentes locales, en essayant de trouver la meilleure organisation possible pour les trois nouvelles Délégations : Chili, Cameroun, Europe.

Nous avons fait le point sur l'expérience internationale vécue durant une dizaine de mois, pour la seconde fois cette année, et constaté tous les aspects positifs de cette expérience. La question du noviciat international a fait l'objet d'une discussion approfondie.

Une journée de détente, le lundi 16 avril nous a permis de prendre l'air dans un joli site, proche de Rambouillet. Nous avons parcouru la France, admiré ses monuments et lieux célèbres reproduits dans le parc de « la France miniature. »



En conseil, toutes ces questions ont été reprises. Il nous semble prématuré d'organiser ce noviciat international pour l'ensemble des novices. Ceci pour plusieurs raisons et en particulier la préparation à prévoir pour les formatrices concernées. Par contre, pour répondre au projet d'internationalité et de formation commune, nous avons opté pour l'envoi au Cameroun, dès septembre 2018, trois jeunes malgaches sortant du postulat, afin de vivre une partie de leur noviciat avec les novices camerounaises. Nous avons repensé également la façon de vivre le postulat au Cameroun. La postulante sera donc intégrée dans une communauté, sous la responsabilité de la supérieure. Elle pourra ainsi découvrir concrètement la vie communautaire et s'y engager progressivement. On veillera aussi à ce qu'elle ait un engagement social et (ou) ecclésial qui permettent de tester son aptitude à la relation... (cf guide de formation p. 7). Elle sera suivie par une sœur témoin de son cheminement - Célestine RAZAFIARISOA - qui sera en lien avec la Conseillère déléguée.

RESTRUCTURATION :

Après la nomination des conseillères générales déléguées annoncée dans la lettre N° 8, j'ai nommé comme référentes locales :

Pour le Cameroun : sœur Florence ELUMPE ETANKI et sœur Célestine RAZAFIARISOA plus particulièrement chargée du suivi de la formation.

Pour le Chili : sœur Maria Elena VEGA ROJAS.

Pour l'Europe : sœur Marie Christine LANDRY pour les communautés actives, travaillera plus particulièrement avec sœur Marie Aimée MAGNIER, et sœur Ghislaine HECQ-DELHAYE pour les Ehpad, maisons de retraites et communautés intermédiaires. Sœur Ghislaine travaillera plus particulièrement avec sœur Claudie BERGER.



La Délégation Cameroun a été mise en place le 24 mars, à Yaoundé (annoncé dans la lettre N° 8). Toutes les sœurs étaient présentes pour vivre ce moment important.

La Délégation Europe aura sa célébration d'envoi le 3 juillet à Epernon, au cours d'une eucharistie en fin de matinée. Chaque sœur qui y participera aura à cœur de représenter sa communauté pour vivre dans la foi cette nouvelle étape.

A Yaoundé, le 24 mars 2018

La célébration de l'envoi de la Délégation du Chili aura lieu le 7 octobre au cours d'une eucharistie. Toutes les sœurs y participeront.

COMMUNICATION : le 11 mai, sœur Josyane CLUZEL a participé à une réunion du conseil général pour faire le point sur le fonctionnement du **site WEB**. Nous avons cherché comment faire en sorte que la communication passe mieux et qu'un plus grand nombre de sœurs soient impliquées dans le site WEB de la congrégation. Un bilan de ce nouveau fonctionnement est prévu au prochain conseil élargi de 2019. En attendant, que les responsables de chaque entité donnent les moyens nécessaires aux sœurs relais pour accomplir efficacement ce service de congrégation.

Nous souhaitons aussi mettre en place **un journal de congrégation** où chaque entité ferait paraître un article à communiquer à l'ensemble de la congrégation. Une consultation sera organisée pour choisir le nom de ce journal et l'illustration de la page de couverture.

ENGAGEMENT DANS LA CONGREGATION :

Vœux perpétuels au Cameroun, le 19 août 2018 : sœur Chimène NGUEGANG DJOMAGUE.

Vœux perpétuels à Madagascar, le 9 septembre 2018 : sœur Esther Marie Julienne RAZAFINDRAIBE.

Renouvellement pour un second triennat : le 15 août 2018, au Cameroun, sœur Emma BANGSI FUBUNIWI

Prolongation du 2e triennat : en France, le 3 juin 2018, sœur Elisabeth MADIKA et sœur Marie Nicole RAZANAKINIAINA ; à Madagascar, sœur Ernestine RANIVOARILALAINA et sœur Emeline RAHARIMALALA.

Premiers vœux au Cameroun, le 19 août 2018 :

- sœur Vitale KOUEMENI DJUMO
- sœur Patience NGOLA NAIN
- sœur Prudence NGEFAC ATEM

Premiers vœux à Madagascar le 13 août 2018 :

- sœur Marie Justine RAZAFINDRAMANANA
- sœur Viviane RAMBOLATIANA
- sœur Florine ANDOMALALA
- sœur Marie Symphorose RASOAMANANJARA
- sœur Marie Irène FARAMALALA
- sœur Marie Angéline RAZANADRAVAO
- sœur Marie Jeannette RAZAFIMANANTSOA
- sœur Nirina Véronique RASOARIMALALA
- sœur Marie Egyptienne RAHARIMALALA
- sœur Hantanirina Marie Lucie RAVAOARIMALALA
- sœur Jacquie Victoire HANITRINIAINA
- sœur Mariette Olga RASOANIRINA

ENTREE AU NOVICIAT :

- 11 jeunes malgaches (8 pour le noviciat à Ambatolampy à Madagascar, et 3 pour le noviciat à Nkongsamba au Cameroun)
- une camerounaise à Nkongsamba, Cameroun

NOUVELLES DES ETUDIANTES : En Europe, compte tenu de la fermeture de la communauté de Toulouse, les étudiantes malgaches vont poursuivre leurs études à Paris. Elles seront en communauté dans les locaux de la Maison provinciale, 27 rue Mathurin Régnier, 75015 Paris.

Sœur Voahirana Olga VOLOLONTSOA termine sa formation de théologie en juin. Elle commencera la formation des formateurs au Chatelard, près de Lyon à partir de septembre, puis au Centre Sèvres en janvier. Sœur Charline VOLOLONIAINA poursuivra ses études à l'Institut Catholique de Paris. Sœur Chimène NGUEGANG DJIOMAGUE, Camerounaise commencera des études de droit canon à l'Institut Catholique de Paris.

A Lariano (Italie), Sœur Suzanne RAVAOSOLO a terminé avec succès sa formation d'aide-soignante. Elle va poursuivre ses cours pendant quelques mois pour obtenir une spécialisation qui lui permettra de faire des soins plus importants.

A Rome, Sœur Marie Elie RAMANANTENASOA continue sa 2^e année de formation religieuse au Vatican

A Lyon (France), Sœur Marie Nicole RAZANAKINIAINA va commencer en septembre une préparation à la formation d'aide-soignante.

Sœur Dorothée RAMANANDRAIBE a terminé sa formation au Centre Sèvres à Paris et a rejoint Madagascar.

A Paris, Sœur Linah RAVONJIARISOA va participer à un colloque sur les langues austronésiennes à Madagascar du 17 au 20 juillet avec tous ses collègues de l'INALCO. Le voyage est financé par son école. Elle attend la validation du Conseil Scientifique pour sa candidature au poste d'Assistant Temporaire d'Enseignement et de Recherche (ATER).

Au Chili : Sœur Louise Nirina RAMIARIMBONY suit des études de pédagogie et Sœur Adeline RAHARIVONY fait une année pré-universitaire.

Au Cameroun : trois sœurs vont faire des études de théologie : Sœur Alice ETOKI et Sœur Emma Fubuniwi BANGSI pour la première année. Sœur Anita KIEN sera en seconde année. Sœur Yvette SHAVNYUY va commencer des études d'infirmière.

MOUVEMENTS ENTRE LES DIFFERENTES ENTITES :

Développer le sens du Corps, vivre une plus grande solidarité entre nous... ce sont deux points fortement mis en évidence lors du dernier chapitre général. Au cours du conseil élargi, nous avons entendu les besoins des provinces et région. Nous avons aussi constaté combien les professes temporaires qui participent à l'expérience internationale repartent dans leur entité avec une conscience plus vive de leur appartenance à notre congrégation et une foi renouvelée. C'est pourquoi nous voulons poursuivre cette expérience, et c'est pourquoi nous commençons aussi à expérimenter un noviciat international au Cameroun. Des sœurs sont aussi appelées à aller dans un autre pays que le leur :

Sœur Nina SOARIVOLALAO est envoyée en France dans la communauté de Paris 42

Sœur Florentine RASOAMANANANDRO est envoyée au Cameroun, dans la communauté de Yaoundé pour travailler au Centre Maria Goretti d'Elig Edzoa

Sœur Dorothée RAMANANDRAIBE, après sa formation en France, quitte le Cameroun et rejoint la communauté de Ihosy Santa Maria pour travailler au foyer de jeunes.

QUESTIONS ECONOMIQUES : l'internationalité dans notre congrégation, la mission apostolique, la solidarité et la collaboration entre nous, le nombre grandissant de sœurs vivant dans un autre pays, obligent à des voyages fréquents. Cela a un coût financier devant lequel nous devons réfléchir. Comment équilibrer notre budget ? Comment alimenter nos réserves? Peut-être devons-nous repenser le rythme, la durée des congés? Etc... Vous êtes invitées à donner des propositions.

NOUVELLES DES COMMUNAUTES :

Dans la lettre précédente nous avions mentionné les relations difficiles entre les sœurs de la communauté de Tiko et la nouvelle directrice de l'hôpital de Mutengene, directrice nommée par le diocèse. Celle-ci a quitté ses fonctions et a été remplacée par une autre personne qui semble vouloir une collaboration constructive avec les sœurs. Le climat est à nouveau détendu. Rendons grâce !

EXPERIENCE INTERNATIONALE



En 2017 – 2018, sœur Yvette SHAVNYUY (camerounaise) et sœur Marie Juliette RAZANAMARY (malgache) ont découvert le Chili et la communauté de Graneros en particulier.

Sœur FanyJacinta NDAND ELAME et Arlette KAYO TAMO (camerounaises) étaient à Madagascar dans les communautés de Tana Amparibe et Betsiholany

Sœurs Eugénie RAMANANTENASOA, Jeannette RAVOLOLONIRINA, Emeline RAHARIMALALA (malgaches) étaient respectivement à St Quentin, Loudéac et Issy-les-Moulineaux. Nous n'oubliions pas sœur Julie Viviane RAFANJASOA qui a passé quelques mois à Yaoundé, avant l'accident mortel du 3 janvier 2018.

Retour aux sources :

Pèlerinage à Rome : St Jean de Latran

Les sœurs vivent maintenant le retour aux sources à Paris. Sœur Elisabeth MADIKA (France) qui n'a pas pu aller à l'étranger à cause de sa santé, est venue les rejoindre et participe à la formation et aux échanges. Le 28 ou 30 juin chacune rejoindra son pays d'origine.

En 2018-2019, 6 sœurs malgaches et 2 sœurs camerounaises vont vivre cette expérience :

Venant de Madagascar :

Sylvie RAFETRARISOA, à la communauté du 42 à Paris -France

Aimée Joséphine RAHELIMALALA à Merdrignac – France

Nordine Faria RASOARIMANANA à Loudéac - France

Lucie Juliette HAINGOMIRANA à Retournac - France

Marie Victorine RASOARIMALANTO à Nkongsamba –Cameroun,

Onisoa Francine SOLONILAINA à Yaoundé. – Cameroun

Venant du Cameroun :

Virginie TOUOSOCK, à Graneros – Chili

Erica AKAWUNG, à Grenoble – France

DECES :

Depuis le 18 mars, trois sœurs nous ont quittées, deux de la communauté de la Hulpe (Belgique) : sœur Geneviève COLOMBET, à l'âge de 89 ans et sœur Maria SCOUBEAU qui avait atteint l'âge de 98 ans. Sœur Anne Marie BOURNE est décédée le 8 juin 2018 à Sainte Sigolène (France).

Pour terminer, je voudrais vous partager cette réflexion de sœur Christine Burke, IBVM, parlant de la communauté interculturelle qui nous concerne aussi: « *Dans les communautés où l'on se soutient*

*mutuellement, la compréhension peut grandir. Dans notre monde qui a tellement besoin de bras ouverts et de larges horizons, il y a peut-être là pour les religieux, l'une des manières d'être les plus prophétiques. Ce ne sont plus nos Institutions qui comptent. C'est **ce que nous sommes** lorsque nous laissons Dieu travailler en nous, nous accompagner dans nos combats intérieurs, et nous aider à devenir des femmes de liberté, de justice et d'intégrité ; des femmes qui tendent la main, désireuses d'apprendre, avec un cœur et un esprit ouvert ; des femmes qui osent croire que l'Evangile et ses défis sont à l'œuvre dans toutes les cultures. »*

Osons être ce que nous sommes en laissant Dieu travailler en nous!

Bien fraternellement unie à chacune de vous dans nos combats intérieurs,

Ramoravelo

Sœur Emérentienne RAMORAVELO

Supérieure générale et le conseil



Le visage du nouveau conseil général